

Escribe María Luisa Bombal

Frente a un Nudo Ciego

(Alrededor de González Urizaz)

(Especial para "Las Últimas Noticias")

Leo y releo, espeñinada en desatar con palabras un nudo de cascabel.

Quiero decir el libro de poemas que su autor Fernando González Urizaz titula "Nudo ciego".

Impresionante atmósfera aunque nadie fiell éste el mío.

Perdón que uno se entera a sí mismo, se pierde entre tanta risa que "Nudo Ciego", río infernal de azul imaginación que no desfila cantando por encendido de la vida. De la vida y del amor, de sus goces y melancolías; a través de la misteriosa geografía de la naturaleza, maravilla tras la cual nos mira y se escapa de Díos.

Y ahora sollozo amarrado a mi pensamiento lo dejo ir al amparo de un río cristalino, tocando, posándose o deteniéndose, leve, ya sea en un poema, ya en otro. Gota purísima/párvula de ero en el verano primaveral.

Presenta en este su primer poema "Contemplación" que es canto a la vida, como tantos otros que lo siguen. Alegría de vivir, y de vivirla hasta en sus tristezas, risueños y deslumbramientos. ¡No interesa más sedentaria en su canto "Archipiélago"?

"Dona van descalza, y qué te lleva?"

Pero resa:

Reso engañado o aire "no te vayas" con ese su clásico ritmo subirizado que parece nacer del fondo mismo de su melancolía.

"Pedidlo" el nombre de este otro canto. Es una marcha de llamas y de pájaros/ una cascada de llamas/ que cae de los cielos/ una paloma erizada/ sobre el día más puro.

"Quédase y cómo podría describir con igual y más dulce emoción el goce insufrible de ser y de sentir"

Detengo ahora mi errar en su catálogo de enigmático nombre "Bajadlo en Tresibias": Tú sin una alba/ celdida solamente por el aire/ altívole, fugas, vertiginosas./ danzas ante la media del mar.

Tú me a dueiro de cómo con tan pocas palabras y tan sólo una imagen ha logrado el poeta traducir toda la grandezza de lo estético.

Más he aquí el fatídico destino interviniendo: Tu padre te dejó la soledad/ un silencio de acarreo, la claridad insíbil./ Tu madre un invisible rencor, y seguido el haber suministrado todo lo apuradamente bello que, a pesar de ellos mismos, los padres lo olorgaran. Una caja de música, un dodeca/ un abanico de Japón/

una flauta...— concluye el poeta: Tu prefieres a todas esas cosas/ una cascada de llamas y de pájaros/ el fondo en tinieblas. Esta es la condición del dolor y del orgullo. "Tú nos nos encerramos todos en algún momento de nuestras vidas — en un momento digo, a veces es para siempre — no nos encerramos dentro del corazón para callar en secreto y con orgullo algún dolor muy grande y pequeño."

Volviendo alrás en las páginas me encuentro en un remanso de cantos. Canto a un ideal de mujer que existe sólo en un maldito, clásica y severa. Canto a aquella otra que en tierra presencia y ausencia a la vez. Extiende un derroto manzal/ para la celda de la que ya te has ido, dice el poeta.

La otra vez que yo te vi, dice el poeta, la estatua, el bichito, todos aguardan que Ella llegue, los mitos y los toques; así como él poeta que exclama al fin: Yo soy como ellas; asimismo tu presencial

Citas singulares. Un vez cantas de amor-dichos con infinita liviana gracia, breva siempre animismó en pasión fervor por la vida. Al leerlos uno confunde, titubea, ¿Es a la amada a quien evoca e invoca o a su propia vida, a su propia vida cotidiana y artística? Podería ser que a ambas. Tal vez ambas sean sus queridas mayqueras, su nostalgia, un amor que viene y pasa bello, frágil, fugitivo como todo lo humano, y que sin embargo uno siente va a perdurar en él y quedar en ella, espiritual, abstracta y obstinadamente así como la vida.

Y bien dice el poeta en uno de aquellos cantos: Sia lagrimas al sed, en la perfecta paz/ de mi soledad estoy cantando/ este cante radiante que atravesas.

Y concluye:

La eternidad es mar para nosotros.

Nunca me cansaré de leer a González Urizaz.

La tentación me aqueja porque es placer del oído, del oceano y hasta del alma el copiar y fijar aquí de inmediato algunas de sus imágenes y de su dramática e imaginativa decir: — Tu garganta es el tallo que más ame./ — Recuerdo como hilachas en su traje./ — Y sus vozes mandolinas desfilan/ — Ay, bella compañera de mi ausencia.

Lloro.

— Amores y fugas crece la noche/ estrellada de nubes y signos./ — Mi caza es frágil caracola/ viento del mar y sólo el mar escucha./ — Irán por muchas partes sin mí, pero comigo/ siempre a costas, viviendo pile signos y mil pasos.



Termino por esta aparente paradoja quizá que sin embargo es algo profundo — El agua y la belleza son tristes porque las aguas no duran, se consumen, en un vuelo hacia el polvo.

— "Nudo Ciego". Inspiración alada. Pensamiento nublado. Disfruta retorcida.

Y ahora me pregunto, laqueta, si González Urizaz considera este humilde desatar de su nudo ciego sólo un mero desvarío.

Dijo humilde, porque la poesía ha de ser para tanto lo es para mí ademas — El agua y la belleza son tristes porque las aguas no duran, se consumen, en un vuelo hacia el polvo.

— "Nudo Ciego". Pensamiento nublado. Disfruta retorcida.

Y ahora me pregunto, laqueta, si González Urizaz considera este humilde desatar de su nudo ciego sólo un mero desvarío.

Y aquí termino mi posible devanado sobre "Nudo Ciego", nudo ciego de encanto que considero casi prodigo el haber tratado de desatar.

Santiago, octubre de 1978.

Frente a un nudo ciego [artículo] María Luisa Bombal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bombal, María Luisa, 1910-1980

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Frente a un nudo ciego [artículo] María Luisa Bombal. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile